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12 月 8 日凌晨，嫦娥四号月球探测器在西昌卫星发射中心成功发射升

空。它要踏上一条从未有人走过的路，孤独又勇敢地到月球背面去瞧一瞧。

人们总爱把月亮写进诗句，但所有缠绵的情谊，都给的是月球正面——

在地球上，你只能看到月球正面。月球背面的神秘面纱，始终未曾揭开。

嫦娥四号就要去做这个掀开盖头的勇士。孙泽洲是嫦娥四号探测器

任务的总设计师。

2010 年，30 岁的他就和“嫦娥”任务结缘，在嫦娥一号研制过程中摸爬

滚打；2008年，他成为嫦娥三号探测器系统总设计师，接过了“中国探月”的

接力棒，带领研制人员进行上万次数学仿真，大胆创新，闯过一道道难关。

现在，团队倾注心血的嫦娥四号上路了。它将经历地月转移、近月制

动、环月飞行，最终实现人类首次月球背面软着陆。

无需赘述孙泽洲和团队的坚持、努力与付出。嫦娥系列任务每一个坚

实的脚步，背后都有道不完的故事。总有一些人，在为星辰大海努力。他

们将自己的光荣与梦想、期待与荣耀，全部交付深空探测。

他们告诉那在寒冷宇宙中飞行的“嫦娥”：别怕，你的背后，还有我们。

孙泽洲：光荣与梦想和“嫦娥”相连

（本版图片除标注外来源于网络）

出现在新闻中的戴伟，通常形象很固定——戴着护目镜，穿着可能并

不干净的白大褂，鼓捣着各种各样的化学实验仪器。

这位毕业于牛津大学的博士，是土生土长的英国人。不过，他已经在

中国教了二十多年书，是北京化工大学的特聘教授。

如今的他，致力于将化学之美告诉更多人。他去不同的中小学做化学

实验演示，带着成堆的化学仪器和试剂给偏远地区带去一场场“化学魔法

秀”。为了触及更多受众，已年过六旬的戴伟还颇为时髦地开了直播平台

账号，直播化学实验，单条视频最高点击量超过 1500万。

说戴伟因此走红，并不准确。实际上，戴伟早就是诸多孩子心中的“红

人”。他总能把各种瑰丽神奇的现象展现在孩子面前，告诉他们——这也

是化学！化学不只是方程式和周期表，化学有自己的生动和可爱。

他希望孩子们能爱上化学，并愿意为此尝试各种方式。他年复一年地

坚持，怀揣热爱、充满激情。戴伟在播撒科学的种子，或许在未来的某个时

刻，你能看到某些东西破土而出。

愿这一路上，有更多人和他同行。

戴伟：播撒科学的种子，不分国界

12 月 9 日上午，吴文俊人工智能科学技术奖在江苏省苏州市举行颁奖

典礼。王甦菁去了，他坐在轮椅上，怀抱着奖状，对着镜头咧开嘴笑了。

他和团队的研究成果“微表情识别方法”获得了吴文俊人工智能自然

科学奖一等奖。

你很容易就能在人群中发现王甦菁，因为他看起来确实不同。他被称

作“中国版霍金”——他双腿不能直立，右腿、右手基本失去功能；他讲话语

速缓慢，吐字含糊。这一切源于出生时因难产引发的“脑缺氧后遗症”，他

名字中的甦，意为死而复生。

命运并不公平，但幸运的是，纵使荆棘密布，王甦菁还是找到并坚持了

心中的所爱——计算机。他发现，有了电脑，他就能和普通人竞争。1998

年，22 岁的王甦菁以高分通过国家级高级程序员资格考试，成为当时国内

最年轻的工程师。2008 年，他成为吉林大学计算机学院博士生。现在，他

是中国科学院心理研究所的副研究员。

他说，人没有翅膀，不能像鸟一样飞；但可以制造飞机和火箭，飞得比

鸟更高更远。

王甦菁成长为自己的守护神，也成为其他脑瘫患者的偶像。他给了社

会一段励志故事；而社会能回馈给他和他们的，应该是“善良”“理解”与“平

等相待”。

王甦菁：总有办法踩过前方的荆棘

“归巢”是过去 6 年潘巍峻的关键词。6 年

间，这位中国科学院上海营养与健康研究院研

究员弄清了造血干细胞的归巢路线，也让自己

的科研之心完成了一次归巢。

对于研究造血干细胞，潘巍峻说自己是

个“外 行 ”。 但 就 是 这 位“门 外 汉 ”率 领 团 队

在国际上首次揭秘造血干细胞归巢的完整动

态过程，相关成果于近日在线发表在《自然》

杂志上。

“我之前的研究与这一领域并没有多大关

联。”潘巍峻说，自己早年的研究方向是细胞信

号转导的分子机制，后期才开始涉足遗传学和

血管生物学领域。

“对探索生命科学领域，我有浓厚的兴趣，

但想要发现生命的本质并不容易。仅靠实验室

远远不够，还需要不断思考、积累数据并综合运

用其他手段。”潘巍峻说。

与时间赛跑，揭秘“黑匣子”

造 血 干 细 胞 可 通 过 增 殖 分 化 产 生 红 细

胞 、白 细 胞 等 人 体 内 所 有 类 型 的 血 液 细 胞 ，

在临床上被广泛应用于血液系统疾病、免疫

疾病和肿瘤等重大疾病的治疗。此前已有科

学家发现，只有归巢的造血干细胞才能实现

自我更新和向下游分化，从而建立整个血液

系统。

“所谓归巢是指造血干细胞找到适合自己

生存的微环境，也就是自己的‘家’。然而，此前

大家对归巢在体内究竟如何发生、归巢的微环

境究竟是何种结构等一系列关键科学问题知之

甚少。”潘巍峻说。

造血干细胞到底是如何归巢的？潘巍峻团

队想要打开这个“黑匣子”。

为此，潘巍峻率领团队进行了一次大胆

的 尝 试 ，率 先 采 用 可 变 色 荧 光 蛋 白 建 立 造

血 干 细 胞 标 记 系 统 ，同 时 引 入 遗 传 调 控 和

图 形 重 构 计 算 等 方 法 ，首 创 了 一 套 完 整 的

研究体系。

时间回溯至 2016 年夏天。当时，正带队挑

战这个世界难题的潘巍峻得知美国哈佛大学和

纽约大学的两个团队也在开展该领域的研究工

作。“对比这两个团队，我们的实验设备略显逊

色、团队经验远不如人，要想最终胜出只能拼速

度。”潘巍峻回忆说。

随后，团队拧成一股绳，开始了长达一年

半的冲刺。在此期间他们不断有零星突破。

要不要把这些“小成果”马上发表出来？团队

成员李丹彤说：“潘老师不止一次勉励我们要

坚定信心、‘一战到底’，这一定会有重大发现；

另一方面，要拿出 200%的耐心，仔细分析实验

数据，用扎实的实验把逻辑链条中每项空缺逐

一论证补齐。”

回忆当时的情景，潘巍峻坦言，做科研要静

得下心，要多思考这一领域的根本问题是什么，

脚踏实地走自己的路。“如果急于求成、跟随潮

流，最终你会发现所做的一切都是隔靴搔痒，并

没有解决最核心的问题。”他说。

回归本心，兴趣是最好的老师

“归巢”是造血干细胞发挥其功效至关重要

的一环。而在潘巍峻看来，寻找自然界最本质

的规律、坚守学术最纯粹的本心，这种科研的

“归巢”心态同样至关重要。

科学研究的本心在哪里？“兴趣。”潘巍峻

说。

从 1999年在中国科学院攻读硕士研究生到

今天带领学生攻克世界科学难题，潘巍峻用了

不到 20年的时间。总结成长的心得，潘巍峻说：

“兴趣是最根本的原动力，天赋占比非常少，大

部分要靠后天努力。”

上高中时，潘巍峻就发现自己特别喜欢做

化学实验，在兴趣的驱使下他在本科阶段选择

攻读理工科专业。到了研究生阶段，在前辈的

指导下，他发现生命科学探索的本质就是一个

实验验证的过程，选择这个学科可以最大化满

足自己的兴趣。由此，他把生命科学选为自己

毕生奋斗的科研领域。

“项目进行的 6年间，虽有一定波折，但也有

喜悦的时刻。看着自己研究的问题被一步步解

释清楚，这种奇妙的感觉就像是你跟追了很久

的女孩表白，结果她说她也喜欢你。”潘巍峻笑

着说。

在潘巍峻这里，闯过一道道关卡的累与苦，

都被热情与兴趣冲淡了。

如今，潘巍峻也想把这份特别的热爱传给

后来人。科研工作之余，潘巍峻将大量的精力

放在培养学生上。

“要呵护好学生的科研兴趣。做研究就是

要有探索未知的热情，虽然在探索过程中不时

袭来的挫败感也会蚕食它。”潘巍峻说，兴趣之

外，要取得成果还离不开信心的树立与信念的

支撑，从兴趣到信心再到信念其实就是一个科

研人员的成长过程。

“20 年前，我也是一个懵懂的科研人员，也

不知道未来会做哪些方面的研究。”潘巍峻说，

他想为学生创造一个良好的科研环境，训练他

们的科学思维方式，把不同特点的学生都领入

科研的大门。

潘巍峻：让科研之心“归巢”

科学精神在基层

实习生 黄 婕 本报记者 王 春

10年前，“鸟巢”筑成，惊艳世界。

2003年，在“鸟巢”设计项目中，34岁的李兴钢担任中方总设计

师。用建筑讲述当代中国故事的征程，自此开启。

身材适中、方形脸，圆镜片后的眼睛里，透着一股沉思和睿智，浑身

散发着工程师和艺术家结合的气质。从事建筑设计与研究工作近30年，

如今已是中国建筑设计研究院有限公司总建筑师的李兴钢，再次与奥运

结缘，肩负起主持2022年北京冬奥会延庆赛区场馆设计工作的重任。

1991年，从天津大学建筑系毕业后，李兴钢

以优异的成绩加入中国建筑设计研究院有限公

司；7年后，首批入选法国总统项目“50位中国建

筑师在法国”，而后赴法国进修。

“在那里，我第一次见到了以前在书上看到

的欧洲著名城市和建筑。”徜徉在世界建筑艺术

瑰宝中，李兴钢如饥似渴地汲取着新知识，并用

英文完成了《中法在交通枢纽领域的合作》进修

报告，该报告获法国外交部等主办方及法国驻

中国使馆相关工作人员的一致好评。

2002 年 12 月，著名建筑大师、普利兹克建

筑奖获得者雅克·赫尔佐格和皮埃尔·德梅隆，

联袂向中国建筑设计院有限公司发出邀请，希

望寻找一位熟悉中国文化并拥有国际建筑视野

的合作者，共同完成 2008 年北京奥运会主会场

的竞赛设计工作，李兴钢脱颖而出。

“既然是合作，就要有自己的思想。”在前

期构思中，除仔细聆听大师的设计思路外，李

兴钢还从中国建筑师的角度，对“鸟巢”设计方

案进行补充、完善，让“鸟巢”成为融入世界语

境的当代中国建筑。2003 年 4 月，经专家严格

评审和公众投票，“鸟巢”脱颖而出，被确定为

2008 年北京奥运会主会场、国家体育场的实施

方案。

“当时的压力很大，绝非常人可以想象。”面

对万众瞩目的“鸟巢”，作为中方总设计师，李兴

钢每天都要参与各方的协调工作，又要跟十几

个专业设计人员、多个合作方的工程师沟通。

同时，近 4000张施工图纸都需要他签字总负责，

长时间处在高负荷运转状态。

这样的节奏，一直持续到 2008 年北京奥运

会开闭幕式结束。李兴钢回忆说，那天散场

后，自己没有随潮水般的人流退场，而是独自

坐在观众席上。面对空空的赛场和跑道，他思

绪万千，“那是种前所未有的轻松与释然，内心

沉静”。

搭建“鸟巢”，融入世界建筑语境

“跟赫尔佐格、德梅隆合作，在参与国家体

育场‘鸟巢’项目的设计工作过程中，我开始对

建筑结构、形式、空间与几何逻辑之间的互动和

转化产生兴趣。”基于此，2013 年李兴钢首次提

出了“胜景几何”理念。

在这个理念中，人工和自然之间是一种交

互关系，二者可以相辅相成，甚至可以相互转

化。“建筑不是自我独立的人造存在，自然也不

是纯粹的荒野自然，两者应该是交互和共生的

关系。”李兴钢说。

李兴钢告诉科技日报记者，在参与“鸟巢”

设计前，自己的作品更多地表现“中国性”，呈

现中国传统文化与东方古老建筑营造方式的

融合。

2004 年到 2013 年，从商丘博物馆、建川镜

鉴博物馆、元上都遗址工作站等一系列的作品

中可以看到，李兴钢开启了对当代中国建筑及

理想空间范式探索的历程。

通过多年的实践探索和经验总结，“胜景几

何”理念渐趋成熟。

“‘胜景’包含人、景、界面以及叙事和隔

离物等要素，展现的是一种建筑与自然紧密

相 关 的 空 间 诗 意 ；而‘ 几 何 ’与 建 筑 本 体 相

关 ，是 结 构 、空 间 、形 式 等 互 动 与 转 化 的 基

础。”李兴钢这样阐释“胜景几何”理念，他认

为“ 胜 景 几 何 ”就 是 让 人 与 自 然 之 间 形 成 高

度的交互并有机结合，即达到中国人追求的

“天人合一”境界。

李兴钢表示，把人工与自然和谐共生的思

想体现在城市与建筑设计的具体工作中，“‘胜

景几何’的最终目标是营造现实条件下人类的

理想生活空间”。

2015 年，李兴钢主持设计了天津大学新校

区综合体育中心，将“胜景几何”理念充分融入

到设计之中。

远远看去，天津大学新校区综合体育中心

就是一幅由光与影交织的画：一系列使用于屋

顶和外墙的直纹曲面、圆弧形状的混凝土拱，为

建筑带来大跨度空间和高侧窗采光，形成沉静

而多变的建筑风格。

追求“天人合一”，提出胜景几何
在李兴钢简洁明快的办公室里，最醒目的

建筑模型就是“鸟巢”。这座极具当代意识的高

科技体育场馆，成为中国和国际接轨的标志性

建筑。

当年的中方设计师李兴钢如今再次进入

“奥运时间”，担任 2022 年北京冬奥会延庆赛区

总设计师。

同为奥运工程，冬奥会场馆的设计与夏奥

会场馆有何不同呢？

在接受媒体采访时李兴钢表示，它们都是

奥运会场馆，都是为在中国举办的国际性顶级

盛会服务，设计、建设、运营等都要按照国际奥

委会和体育组织的要求和标准去完成。不同的

是，冬奥会的雪上竞赛场馆，特别是延庆的高山

滑雪中心和国家雪车雪橇中心，在中国是零建

设经验，设计上难度很大。

“不像 2008 年，虽然也有很多挑战，但毕竟

是城市体育场馆，有不少以前的经验做基础，而

延庆赛区连基础性工作都要从零开始。”李兴钢

透露，最开始时连确定的设计任务书都没有，往

届的场馆设计资料也很难找到。此外，延庆核

心赛区处在高山密林区域，没有任何基础规划

和市政设施，赛区设计要先从整个地区的规划

开始。

冬奥会场馆在选址方面要求异常严格。

“ 我 们 负 责 的 国 家 雪 车 雪 橇 中 心 选 址 ，就 经

过了多次专家实地踏勘。”李兴钢说，最后设

计团队结合历年延庆地区 9 月到来年 3 月的

气象数据，将整个冬奥赛季延庆小海坨山在

这 一 时 间 每 天 不 同 时 段 的 温 度 、日 照 、风 速

及不同山脊接受阳光照射的角度、折射情况

等 数 据 进 行 分 析 ，反 复 模 拟 后 提 出“ 南 坡 变

北坡”的解决方案。

从李兴钢的设计资料来看，钢木混合结构

的北京冬奥会延庆赛区高山滑雪中心、雪车雪

橇中心及延庆冬奥村轻盈地坐落于山林掩映之

中，在皑皑白雪的映衬下，如诗如画。

“胜景几何”的建筑理念在北京冬奥会延庆

赛区的场馆规划设计中得到充分体现。李兴钢

表示，延庆赛区场馆秉持的“山林场馆，生态冬

奥”设计理念，就是要从思想上和技术上强调人

工和自然的共生关系。

与奥运再结缘，一切从零开始

““鸟巢鸟巢””之后之后
他再次进入奥运时间他再次进入奥运时间

本报记者 矫 阳
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李兴钢，1969 年 3 月生，河北乐亭人，

中国建筑设计院有限公司总建筑师，教授

级高级建筑师，北京冬奥会延庆赛区总设

计师。
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